

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Huesca, mes. 2 pesetas
 Fuera. { Trimestre. 6 »
 { Semestre. 12 »
 Extranjero, año. 42 »
 NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
 Redacción y Administración: Mercado, 12, pral. - Teléf. 75

LA TIERRA

Cementos Portland Zaragoza, S. A.
 ALMACEN
 Calle de Zaragoza, 11. - Huesca

AÑO XII

Diario de la mañana. -- Órgano de la Asociación de Labradores y Ganaderos del Alto Aragón

Número 3.268

AL VUELO

INDISCIPLINA SOCIAL

Tal es la calificación dada por el ministro de Obras Públicas señor Prieto al estado en que se halla Sevilla, de donde acaba de regresar: *indisciplina social que causa un hondo y grave quebranto a la economía.*

He aquí, en efecto, algunos hechos que justifican tal calificación de un modo por demás expresivo y que refirió el propio ministro a sus compañeros según las referencias periodísticas del Consejo; existen contratos de trabajo de cuatro horas y media, a pesar de lo cual quedan incumplidos; se está saboteando la producción, como lo advierte de modo irrefragable, entre otros, el hecho de que los albañiles hayan acordado no colocar más de 52 ladrillos por jornada; se ha limitado la cantidad de arena que se ha de utilizar en algunas obras, con exclusión absoluta de los tractores, de lo que resulta que la unidad de arena que valía tres pesetas cuesta al Ayuntamiento en las obras de excavación cerca de doce, sin contar otras unidades de producción que valían tres pesetas y que hoy pasan, en su coste, de ciento.

Aun hubo de completar su interesante informe el señor Prieto, con la relación de otros episodios significativos de la actuación de los elementos extremistas, entre los que se destaca el que se refiere a la ocupación del Hotel de Britaña, del cual se han llevado bañeras, grifos y kilómetros de cañería.

Se explica que el relato del señor Prieto haya impresionado vivamente al Gobierno, como expresan las notas periodísticas de ampliación a la referencia de lo tratado en el Consejo del lunes y se justifica asimismo la decisión del Gobierno, no sólo de buscar una fórmula jurídica a la que se ajusten los contratos de trabajo, sino a apoyar a la clase patronal, defendiendo sus legítimos intereses.

Lo apuntado es más que suficiente para justificar esta actitud del Poder público y la referencia escueta de los detalles que perfilan la situación en que no sólo Sevilla, sino otras localidades andaluzas se encuentran, dada a sus compañeros de Gobierno por el señor Prieto, bastan para explicar cuantas medidas se adopten a fin de remediar esta situación, ya que tal estado de indisciplina social es, sin duda, más grave y nociva para el país, que un franco y auténtico movimiento revolucionario.

E. LÓPEZ.

¿Qué campaña es esa, que la Prensa francesa comienza a hacer contra la soberanía española en Andorra?

Andorra, Francia y España

Hoy es Andorra la que mueve nuestra pluma. ¿Qué pasa?...

La Prensa española, que sepamos, no ha dedicado atención al asunto. Sin embargo, ese asunto existe y es de suma importancia. Por pequeño que sea el Principado de Andorra—Principado y no República, pues Andorra no sólo es Principado, sino bi-Principado, cuyos príncipes son a un tiempo el Presidente de la República Francesa y el Obispo de Seo de Urgel—merece el caso una sostenida atención.

¿Por qué?... Porque Francia—lo vemos en el diario francés «Roussillon»—empieza a suscitarse el viejo pleito de Andorra, pretendiendo absorberla para sí.

Conviene, brevemente, refrescar ideas. Andorra es geográficamente española. La mayor parte de su territorio está en la vertiente meridional pirenaica. Históricamente, véase.

Expulsados los sarracenos de Andorra por Carlomagno y Ludovico Pio, el conde de Urgel, en representación de éste, donó al Obispo de Urgel y a todos sus sucesores, el año 819, todo el territorio de Andorra, con plena soberanía. Esta donación vino siendo sancionada repetidamente hasta 1099. A principios del siglo XI, sintiéndose amenazado el Obispo soberano por los condes de Urgel y de Cerdeña, acudió a pedir socorro a Guillermo de Caboet, quien tomó Andorra en feudo, reconociendo el vasallaje de los Obispos en 1110. Los sucesores de Caboet reconocieron, como su antecesor, tal vasallaje hasta 1159, al ocurrir el casamiento de una hija de Arnaldo de Caboet con el conde de Foix.

En 1231, los andorranos, colectivamente, reconocen también de modo solemne la soberanía episcopal y en este año se constituye por el Obispo Poncio de

Villanut el Estado político, administrativo y judicial de Andorra, en la forma actual.

Los condes de Foix buscaron pronto querrela al Obispo de Urgel. Hubo feroz guerra y al fin en 1278 se hace la paz, concediendo el Obispo algún derecho al de Foix y reconociendo éste ser feudatario del Prelado.

Pasó luego el condado de Foix a los Reyes navarros y bearneses, más tarde a los de Francia, pero la soberanía episcopal de Urgel siguió siendo reconocida plenamente.

La Revolución Francesa en 1691, trata de llevarse a Andorra; pero Napoleón restablece la soberanía tradicional andorrana del Obispo de Urgel. Esta continúa y el copríncipado Obispo de Urgel-presidente de la República Francesa, no significa cosoberanía; por lo que al Presidente francés atañe, éste no es sino un heredero de los derechos de feudatario del Obispo de Urgel, otorgados por éste a los de Foix en 1278.

Pero Francia, ahora...

Bajo el título insoportable-

RUN-RUN

Ayer oímos que....

en el día de ayer continuaron practicándose más detenciones gubernativas.

.... los Dependientes de Comercio andan la mar de atareados procurando atender las muchas solicitudes que reciben con motivo de los próximos bailes de Carnaval.

.... también el Casino Oscense anda muy metido en los preparativos para la fiesta del lunes de Carnaval.

.... mañana, en Villa Isabel, para los verdaderos amantes del fútbol, se sirve un plato fuerte.

mente tendencioso de «¿Será entregada Andorra a la República Española?» el «Roussillon» escribe desenfadadamente:

«El Gobierno español no tiene nada que ver en Andorra. Hace siglos Francia ha protegido siempre a ese minúsculo país contra los intentos de España. Y lo que se ha negado siempre, y con razón, al Gobierno monárquico español ¿va a concederse ahora a Maciá, presidente de la Generalidad Catalana?»

Si Francia no quiere hacer respetar sus derechos y proteger a Andorra, si deja que España tenga guarnición en Andorra, que pida a España, por lo menos, una compensación. El entrante español de Llivia en medio de la Cerdeña francesa, es un contrasentido geográfico. ¿Se ha pensado, además, en que la frontera andorrana desborda las cumbres pirenaicas y baja al valle y pasa por las puertas de Ax-les-Thermes?... ¿Sería de ver eso de permitir tal boquete en nuestra frontera?»

Como se ve, el asunto es de importancia: no sólo se niega nuestra indiscutible soberanía en Andorra, sino que se pide por ceder lo que no pertenece a Francia, la compensación de la zona de Llivia. Y el diario francés hábilmente, no pone en jago a España sino a Maciá... Ya empezamos a tocar las consecuencias del estatutismo catalán aun antes de haberse aprobado el Estatuto. ¿Qué sería luego?...

El «Roussillon» contesta:

«El Obispo de Seo de Urgel, copríncipe de Andorra, pretende defender a sus súbditos. Maciá viendo que Francia no reacciona, pasa adelante y bajo pretexto de subvencionar a las escuelas de Andorra (asunto en que nada tiene que ver), ha enviado 16.000 pesetas al Consejo General andorrano y un representante de Barcelona se ha instalado en el valle para controlar el reparto de fondos. El Gobierno francés no ha protestado. Ni Briand ni el Prefecto

de Perpiñán han impedido esa ingerencia.»

¿Qué pasa aquí? Parece que el Obispo de Urgel se opone a Maciá. Que éste no hace caso. Que Francia no se preocupa y que la Prensa francesa empieza a meter ruido. Y ruido de esta naturaleza.

«Los andorranos—termina diciendo el «Roussillon»—no quieren ser españoles. Ante la inacción de su Consejo General amedrentado, abandonados por Francia su protectora secular, están dispuestos a defenderse por sí mismos. Se preparan graves acontecimientos.»

El citado periódico añade que una delegación andorrana ha ido a Perpiñán a pedir protección a Francia. ¿Contra quién? ¿Contra Maciá?

«España—sigue el «Roussillon»—nada tiene que ver ni hacer en Andorra. Maciá, bajo pretexto de la Gran Cataluña, se prepara y quiere tragarse a la pequeña Andorra. ¿Cuándo le llegará el turno al Rosellón?...

Y ya la Prensa de París comienza a recoger estas palabras. Y a decir que Francia debe preocuparse.

Nosotros decimos que España, la sola soberana de Andorra, debe preocuparse también.

UNA CONFERENCIA

«El alcoholismo en la vida social»

Esta tarde, a las cuatro y media, en el regimiento de Infantería, el capitán médico del mismo dará una conferencia a la fuerza en el comedor de tropa sobre «El alcoholismo en la vida social». Las compañías serán conducidas a dicho local en traje de paseo por el capitán de cuartel y oficiales de semana.

Eliás Montes Esteban

CORREDOR DE COMERCIO

COLEGIADO

Vega Armijo, 5. 3.º izqda.-Huesca

Ferias de la Candelaria-Huesca

Durante los días 1, 2 y 3 de Febrero próximo.

Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre ganados.

LA COMISION.

Lunes-1.º de Febrero

Venta en verdadera liquidación

RETALES
 PROCEDENTES DE BALANCE



Julían Allué
 Coso de Galán, 39, Huesca

También habrá a la venta gran cantidad de artículos a precios muy ventajosos

DEL DIA

Siluetas de la calle

GUARDIAS DE ASALTO

No se trata de una broma más o menos oportuna. Es, sencillamente, una realidad muy próxima. En Huesca vamos a tener guardias de asalto.

Todo el modernismo introducido en la organización de las fuerzas de vigilancia urbana va a ser traído a Huesca, esta ciudad donde hasta hace muy poco se vivía en la paz paradisíaca que trae el fuerte aburrimiento y que ahora empieza a desespe-razarse a veces con demasiada prisa.

Los guardias de asalto vienen a Huesca. Ahora, al aumentarse la plantilla de dicho Cuerpo, el ministro de la Gobernación destina quince de ellos a prestar servicios en Huesca. Luego, pues, los veremos desfilar por nuestras calles, fornidos, de gran estatura, con músculos cuidados, entrenados en el ejercicio físico violento y dispuesto siempre a intervenir cuando el orden perturbado lo exija.

Son los guardias nuevos que han sido incorporados a la representación de la autoridad que mantiene el imperio de la ley. Guardias que han puesto en práctica nuevos procedimientos en la intervención, actuando como fuerza que inicia la medida de mantenimiento del orden. Los guardias usan una porra original, con la que operan en sus actuaciones energéticas. Es algo de película americana, vivida en la calle.

Vemos que, poco a poco, se van incorporando a Huesca las distintas fuerzas mantenedoras del orden público. A los guardias de Seguridad, antes del «casco», se unen ahora los de asalto.

Son, también, elementos que dan aire de ciudad urbe. Porque las ciudades, aparte la suntuosidad de sus edificios y sus amplias avenidas y su tráfico, para dar la sensación de importancia, necesitan, en todos los detalles, hasta en aquellos que parecen ser los más insignificantes, ponerse a tono.

Los guardias de asalto están ya en todas las ciudades de capacidad de población grande. Ahora van extendiéndose a las de tercer orden. Llegan a Huesca pues. En nuestras calles las siluetas recortadas de los guardias de asalto, fornidos, atléticos, de gesto serio y llevando la característica porra, ahora también modernizada, serán pronto una nota de novedad.

DON IMPERTINENTE.

Revista profesional

Hemos recibido el primer número de la revista titulada «El Auxiliar Médico Aragonés», órgano defensor del Colegio oscense de los practicantes aragoneses y de la clase en general.

En su primer artículo, firmado por el entusiasta y competente secretario del Colegio de Practicantes de Huesca don Julián Biarge, se exponen las razones de dicha publicación, franca y única defensora de tan benemérito gremio.

Su magnífica presentación, reforzada con ameno e instructivo texto, hace de «El Auxiliar Médico Aragonés» una revista que a buen seguro satisfará los anhelos profesionales perseguidos.

Al dirigirle nuestro saludo le deseamos próspera vida.

ZENAY.

ECOS....

El acorazado más grande de la escuadra americana es el «Utha», que, según declara la Prensa, es el mayor del mundo entre los de su clase.

El «Utha» ha costado al Gobierno americano ocho millones de dólares y tiene una dotación de mil y un hombres; su armamento se compone de doce cañones de doce pulgadas, y el coste de su entrenamiento será de 832.000 dólares.

Durante una hora de combate se calcula que los proyectiles y demás elementos de destrucción que emplea dicho barco representarán un gasto de 230.000 dólares.

Cada disparo de los cañones grandes del «Utha» cuesta 424 dólares.

Los gastos de la dotación son los siguientes: Sueldos de los oficiales, 80.000 dólares anuales; sueldos de la dotación, 295.000.

La producción de alimentos aumentó en el mundo desde 1913 a 1927, el doble que la población en igual período.

En una memoria de la Liga de Naciones se dice que mientras la población aumentó sobre un 9 por 100, la producción de alimentos llegó a 21 por 100. Lo cual quiere decir que la predicción hecha por Malthus que en el siglo XVIII tiene sus ribetes de verdad, aunque prematura.

Suscríbese a LA TIERRA

Almacenes de San Pedro, S. A.

HUESCA

Nuestra anunciada QUINCENA BLANCA, 1 al 15 de Febrero, obtendrá indiscutiblemente un éxito de venta ruidoso

Los precios de todos los Géneros Blancos y Artículos de Cama y Mesa, no indican otra cosa

Vea usted algunos de las distintas Secciones y podrán servirle de orientación

Sección de Géneros Blancos

Holandas especiales para ropa interior	Desde 20 pesetas la pieza
Suaves «en acabado fuerte»	» 18 »
Madapolanes «todos los números»	» 20 »
«Granos de Oro», «Hilos de Oro», «Duradera», «Tela Rica», «Tela Buena», «Gloria», «Tela Ideal», «Flor de Egipto», «Escudos», «Inmejorable», «Paño Recto», Serranas.	Todas estas marcas a precio de Almacén.

Artículos de Mesa

Servilletas Damasco «Refresco»	Desde 1'00 pesetas la docena
» Crepé blanco con jaretón	» 6'00 »
Paños de cocina, tamaño grande	» 2'50 »
» Gamuza	» 6'00 »
Juegos de mantelería, seis cubiertos «Refresco»	» 4'50 el juego
» » » » «Comida»	» 5'95 »

Artículos de Cama

Sábanas confeccionadas, tamaño grande	Desde 3'95 pesetas una
Almohadas confeccionadas, tamaño grande	» 0'75 »
Toallas rusas blancas y de color, tamaño pequeño	» 0'15 »
» » » » grande	» 0'75 »
Sábanas » » » baño	» 5'25 »
Bánobas (cubierta) de algodón » pequeño	» 3'00 »
» » » » sobre-cama	» 4'50 »
» » » » grandísima	» 5'50 »
» » de seda » ídem	» 17'00 »
Mantas todo lana «fantasía» » grandísimas	» 15'00 »
Juegos de cama, muy bien bordados, tamaño grande	» 12'00 uno
Cortes de colchón, tamaño grande	» 9'50 »

Confecciones

Camisas señora, bien confeccionadas	Desde 2'00 pesetas una
Juegos interiores íd., bien confeccionados y bordados	» 4'50 » uno
Combinaciones íd.	» 3'55 »
Estuches paños higiénicos	» 1'20 » estuche
Calzoncillos caballero blancos	» 1'75 » uño

Disponemos de grandes existencias y, naturalmente, tenemos el surtido completo en todas las Secciones

Almacenes de San Pedro, S. A., Sucursal de Huesca.

